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Послание Главы государства Касым-Жомарта Токаева народу Казахстана

НОВЫЙ КАЗАХСТАН: ПУТЬ ОБНОВЛЕНИЯ И МОДЕРНИЗАЦИИ

Глава Государства поздравил казахстанцев с праздником наурыз
Президент, прибывший в Алматы с рабочим визитом, принял участие в торжественном мероприятии на площа-

ди «Астана». Касым-Жомарт Токаев поздравил всех казахстанцев со светлым праздником Наурыз. По его словам, этот 
день издревле олицетворяет такие ценности, как благоденствие и обновление.

– Священный Наурыз – это праздник благополучия, единства, милосердия и взаимоуважения. Я специально при-
был в Алматы, чтобы вместе с вами встретить этот великий праздник. Алматы – золотая колыбель нашей Независи-
мости. Именно с Алматы началось возрождение празднования Наурыза. Этот город – духовный, культурный и дело-
вой центр Казахстана. В Алматы сосредоточены представители интеллигенции и искусства, образования, науки, биз-
неса, – сказал Касым-Жомарт Токаев.

Президент акцентировал внимание на том, что во время январских событий жители города выдержали серьезные 
испытания.

– В критический час жители показали пример настоящего патриотизма. Благодаря единству и сплоченности мы 
спасли нашу страну. Я дал конкретные поручения соответствующим органам по восстановлению города. Развитие 
Алматы и повышение качества жизни его жителей – в фокусе моего пристального внимания. Предстоит масштабная 
работа, сейчас перед нами стоят большие задачи. Уверен, что алматинцы примут участие в их реализации, – заявил 
Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев отметил, что наша страна вступила в новый этап развития. Как он подчеркнул, масштаб-
ные реформы, представленные в нынешнем Послании, направлены на глубинную модернизацию Казахстана.

Президент пожелал, чтобы сегодняшний праздник положил начало новым преобразованиям, а Казахстан оставал-
ся сильным и сплоченным государством. 

21 марта 2022 года
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18 марта на расширенном заседании Совета 
Ассамблеи народа Казахстана был рассмотрен 
вопрос разъяснения и задач реализации Посла-
ния Президента Казахстана К.К. Токаева наро-
ду Казахстана - «Новый Казахстан: путь обнов-
ления и модернизации».

В работе Совета приняли участие замести-
тель Руководителя Администрации Президен-
та Республики Казахстан Аида Балаева, заме-
ститель Председателя АНК – заведующий Се-
кретариатом АНК Марат Азильханов, депута-
ты Мажилиса Парламента РК, представители 
уполномоченных органов, СМИ, обществен-
ные деятели, члены АНК, руководители этно-
культурных объединений, а также республи-
канских и региональных общественных струк-
тур АНК.

Открывая заседание, Аида Балаева отметила, 
что «каждому гражданину нашей страны необ-
ходимо глубоко осознать место и роль прозву-
чавшего Послания в судьбе нашей страны и на-
шего народа».

В своем выступлении Аида Балаева сделала 
акцент на том, что Послание 16 марта откры-
ло качественно новый этап государственного 
строительства Нового Казахстана, а базовой за-
дачей для Ассамблеи народа Казахстана явля-
ется сохранять сплоченность, общенациональ-
ное единство, солидарность.

Депутат Мажилиса Парламента Республики 
Казахстан Наталья Дементьева, в свою очередь, 

ших возможностей не только для АНК, но и 
для каждого казахстанца. В рамках послания, 
я пришел к выводу, что в будущем Новый Ка-
захстан будет основываться на национальных 
интересах. Каждый из нас - «кирпичик» в Но-
вом Казахстане. Развитие и процветание стра-
ны в наших руках. В последнее время в адрес 
Ассамблеи поступает много критики, я думаю, 
что АНК должен проявить себя и в медиафор-
мате активизировать свои проекты, такие как 
QOGAM LIFE», - сказал Рожин.

Члены Совета АНК в своих выступлени-
ях внесли предложения – организовать кадро-
вый резерв АНК; создать творческую лаборато-
рию «АНК-медиа» и платформу QOGAM LIFE 
как постоянно действующую площадку для об-
суждения вопросов информационного продви-
жения политики единства; реализовать респу-
бликанскую акцию этнокультурных объедине-
ний на базе Домов дружбы «Вклад каждого в 
дело создания Нового Казахстана» по раскры-
тию вклада этносов в реализацию Послания.

На Совете также дан старт акции «Малень-
кий шаг к большой мечте», направленной на 
оказание поддержки конкретным людям по ор-
ганизации своего дела.

В завершении работы Совета члены Ассам-
блеи выразили глубокую уверенность в том, 
что задачи Послания будут реализованы и от-
кроют новую страницу в государственном 
строительстве Нового Казахстана.

Совет АНК обСудил зАдАчи реАлизАции ПоСлАНия ПрезидеНтА - 
«Новый КАзАхСтАН: Путь обНовлеНия и модерНизАции»

отметила историческую значимость Послания 
Главы государства этого года, а также внесла 
предложения по реализации основных принци-
пов, изложенных в Послании.

«В целях реализации основных принципов, 
изложенных в Послании, Ассамблее народа Ка-
захстана следует подготовить кадровый резерв, 

и провести обсуждения Послания среди всех 
этнокультурных объединений», - сказала Де-
ментьева.

Общественный деятель Максим Рожин отме-
тил, что Послание Президента открывает перед 
каждым казахстанцем новые возможности:

«Следующий этап, в том числе, период боль-

Каждое Послание Президента – это призыв 
к обществу по дальнейшему развитию нашей 
страны, совершенствованию ее политической, 
экономической и социальной систем. Обсуж-
даемое сегодня послание Президента не стало 
исключением.

Хочу обратить внимание присутствующих 
на концептуальные посылы Главы государства 
народу Казахстана:

1. Надо отнестись внимательно к тезису о 
важности и исторической справедливости 
оценки 30-летнего этапа развития независимо-
го Казахстана. Президент Токаев К.К. заявил: 
«Под руководством Первого Президента На-
зарбаева Н.А. мы прошли большой путь, доби-
лись значительных успехов, но можем поте-
рять все, если не сохраним единство. В январ-
ские дни мы поняли на сколько важен мир, 
стабильность и согласие. Благодаря единству 
мы отстояли свое государство».

Обращает на себя внимание, что Президент 
уже не первый раз заявляет о важности межна-
ционального согласия, мире и дружбе между 
жителями Казахстана, а также о роле Первого 
Президента и его вкладе в достижения и со-
хранения спокойствия в нашей стране. Тем са-
мым подчеркивается, что этнокультурные объ-
единения АНК внесли большой вклад в под-
держание мира и согласия в нашей стране.

Вместе с тем, в свете призывов Президента 
по обеспечению мира и согласия, хочется под-
черкнуть, что это актуально и сегодня. В по-
следнее время наше общественное спокой-
ствие будоражат отдельные высказывания 
представителей политического истеблишмента 
России и ряда граждан нашей страны. Это ка-
сается вопросов использования русского и ка-
захского языков, истории обеих стран, терри-
ториального устройства границы Казахстана и 
России, истории взаимоотношений наших 
стран. Ставится под сомнение необходимость 
развития и укрепления дружбы и партнерства 
наших государств.

Складывается впечатление, что кого -то воз-
будил пример некоторых стран по порядку ре-
шения языкового вопроса и истории голода 
30-х годов. Со стороны наших всем известных 
деятелей раздаются неоднократные призывы 
ограничить использование русского языка, для 
чего закрыть все школы с преподаванием на 
русском языке. Отдельными лицами высказы-
ваются угрозы физической расправы по нацио-
нальному признаку. Звучат призывы к реаби-

выСтуПлеНие в. божКо НА зАСедАНии реСПублиКАНСКого СоветА АНК 
рК По обСуждеНию ПоСлАНия ПрезидеНтА рК тоКАевА К.К. 

«Новый КАзАхСтАН: Путь обНовлеНия и модерНизАции» 

литации лиц, служивших в фашистских фор-
мированиях СС и в бандах басмачей, убивав-
ших активистов Советской власти из числа 
бедных слоев казахского населения. 

Имеющаяся твердая позиция глав госу-
дарств, МИДов Казахстана и России о дружбе 
и стратегическом партнерстве между нашими 
народами, к сожалению, не отрезвляет такого 
рода деятелей. Думается, что Ассамблея наро-
да Казахстана должна иметь свой алгоритм ре-
агирования на такие ситуации. Печально, что 
Прокуратура и органы внутренних дел офици-
ально не доводят до общественности о своем 
реагировании на подобные факты, разжигаю-
щие межнациональную рознь.

2. Очень важным заявлением в Послании 
прозвучал тезис о приверженности Президен-
та говорить народу правду по волнующим об-
щество событиям. По моему мнению, это бу-
дет эффективным противодействием распро-
странению ложных сведений и попыток деста-
билизировать обстановку.

3. Эпохально важной частью Послания явля-
ется посыл в общество по продолжению поли-
тической модернизации. В преамбуле этой ча-
сти глава государства подчеркнул важность 
принятого закона «О мирных собраниях» и его 
внедрения в жизнь. И тут же он сделал серьез-
ное предупреждение «группам провокационно 

настроенных активистов, которые считают 
возможным и даже нужным нарушать этот за-
кон». Президент твердо заявил, что послабле-
ний больше не будет. Этот закон должен неу-
коснительно соблюдаться, поскольку за подоб-
ное поведение страна и народ заплатили слиш-
ком высокую цену.

В этой связи предлагаю заявить о поддержке 
решения Президента по силовому наведению 
порядка в ходе январских событий. 

4. Я полностью поддерживаю предложение 
главы государства по реформированию его 
полномочий, уход от сверх концентрированно-
го управления государством. Как подчеркнул 
Токаев К.К., это было оправдано на первом 
этапе становления нашей государственности. 

Также очень важным будет усиление роли и 
полномочий Мажилиса Парламента, в том чис-
ле по контролю за расходованием бюджета 
страны. Надо признать, что в настоящее время, 
в связи с отсутствием закона регламентирую-
щего механизм контроля за работой Прави-
тельства, его реагирования на рекомендации 
Мажилиса и депутатских запросов, многие 
проблемы, вскрываемые депутатами, не нахо-
дили должного решения. Своевременным и 
важным является предложение Президента о 
выделении тридцати процентов мест в нижней 
палате Парламента депутатам, избранным по 

мажоритарным округам.  Одновременно Ма-
жилис будет рассматривать законы, а Сенат их 
согласовывать или не согласовывать. 

С учетом введения мажоритарных округов, 
предлагаю членам этнокультурных объедине-
ний готовиться к выборам в число депутатов 
Мажилисов областей и районов.

5. Мы все долгое время говорили о много-
численных негативных процессах в работе 
соцсетей и средств массовой информации, где 
количество подписчиков и лайков стало их 
определяющей оценкой. При этом качество, 
глубина, зачастую объективность и актуаль-
ность информации ушли на второй план. Со-
временная обстановка показала, что в гибрид-
ных войнах СМИ и соцсети могут превращать-
ся в боевые единицы по разрушению госу-
дарств и распространению лживой информа-
ции. Не зря Президент дал поручение разрабо-
тать новую редакцию закона «О средствах мас-
совой информации». 

6. В Послании справедливо обозначена не-
обходимость обеспечения защищенности от 
вмешательства иностранных государств и ор-
ганизаций в партийную жизнь, информацион-
ную политику внутри страны и выборный про-
цесс. Таких фактов мы в последнее время ви-
дим очень и очень много.

7. Предложение Президента о необходимо-
сти проведения децентрализации местного са-
моуправления и усиления роли депутатов Мас-
лихатов, увеличения источников формирова-
ния бюджетов в областях, районах и поселках 
позволит местным сообществам усилить свое 
влияние на процесс улучшения качества жизни 
граждан.

В заключение хочу предложить обратить 
особое внимание на некоторые тезисы Прези-
дента в конце Послания.

- на пути к новому Казахстану нам в первую 
очередь необходимы единство, холодный раз-
ум, терпение, мудрость и выдержка;

- нация с высоким патриотическим духом 
достигнет всех своих целей;

- у нас всегда будут цениться добросовест-
ный труд, прогрессивные знания и передовой 
опыт;

- нужно понять, что никто со стороны ниче-
го не сделает за нас. Все в наших руках.

Государственный деятель РК, 
генерал-лейтенант, председатель ОЮЛ 

«Ассоциация русских, славянских и казачьих 
организаций Казахстана» Владимир Божко
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в АКимАте Столицы Под руКоводСтвом АлтАя КульгиНовА Прошло 
СовещАНие С АКтивом городА По обСуждеНию реАлизАции 

ПоСлАНия глАвы гоСудАрСтвА
Как было отмечено в ходе обсуждения, 

Послание «Новый Казахстан: Путь обнов-
ления и модернизации» направлено на даль-
нейшее повышение социального самочув-
ствия граждан и реализацию антикризисных 
мер: переформатирование представительной 
ветви власти, совершенствование избира-
тельной системы, расширение возможностей 
для развития партийной системы, усиление 
правозащитных институтов, совершенство-
вание административно-территориального 
устройства страны и др.

Член Совета Ассамблеи Народа РК Вла-
димир Божко подчеркнул, что важно поддер-
жать Президента за принятые решительные 
действия в январе, которые позволили не 
растерзать страну и потерять государствен-
ность.

«Глава государства в Послании обозна-
чил незыблемый приоритет и условия, ко-
торые соответствуют успешному развитию 
страны. Благодаря единству основной части 
населения в январе мы отстояли свое госу-
дарство, своевременно предпринятым Гла-
вой государства мерам дали решительный 

отпор террористам. Январские события яв-
лялись попыткой противодействия масштаб-
ным преобразованиям в различных сферах, 
намерением превратить Казахстан в горя-
чую точку, растерзать нашу страну, разру-
шить мирную жизнь, свергнуть Президента, 
поставить под удар саму государственность. 
В этой связи будет правильным поддержать 

Президента за его решения силового наведе-
ния порядка, что фактически сразу отрезви-
ло подавляющую часть мародеров, поджига-
телей, террористов. Несмотря на данные со-
бытия, Глава государства обозначил важным 
в Послании – приверженность к курсу даль-
нейшей демократизации», — сказал Влади-
мир Божко.

Глава государства предложил программу 
системной модернизации политической си-
стемы. Аким столицы Алтай Кульгинов от-
метил, что политические реформы призва-
ны дать импульс социально-экономическому 
развитию.

«В нынешний сложный период исклю-
чительно необходимо единство и поддерж-
ка народа. Совместная реализация наме-
ченных в Послании новых изменений от-
вечает интересам всех жителей. Повыше-
ние социального самочувствия граждан на-
прямую зависит от трудоустройства. В теку-
щем году планируем создать свыше 28 тыс. 
рабочих мест, 24,5 тыс. из них — постоян-
ных рабочих мест. Для молодежи в этом году 
создадим около 7 тыс. рабочих мест и выда-
дим более 1 тыс. ключей от квартир. Также 
по поручению Главы государства увеличили 
объем строительства социального жилья для 
очередников с 3 тыс. до 10 тыс.», — сказал 
Алтай Кульгинов.

Кроме того, социальной поддержкой 
планируется охватить более 170 тыс. чело-
век. В рамках антикризисных мер также бу-
дет продолжена работа по поддержке малого 
и среднего бизнеса.

Члены Арск о послАнии президентА нАроду кАзАхстАнА
сти между законодательной и исполнитель-
ной властью. В этом смысле, законодатель-
ное принятие решения о смешанной изби-
рательной системе вызывает особое одо-
брение, которая дает конституционное пра-
во каждому гражданину страны участво-
вать в выборах и быть избранным депута-
том Парламента РК или соответствующего 
маслихата.

Большой блок посвящён деятельно-
сти судов, суда присяжных, их независи-
мости в принятии справедливого реше-
ния по уголовным делам, повышении роли 
средств массовой информации в правиль-
ном, объективном освещении процессов, 
происходящих в политической, социально-
экономической жизни страны.

В целом, одобряю и поддерживаю поли-
тические инициативы Главы государства, 
которые должны стать краеугольным кам-
нем в строительстве нового, сильного Ка-
захстана. 

От родственников задержанных посту-
пало много обращений, что к подозревае-
мым жестоко относятся. Президент пору-
чил органам прокуратуры разобраться и по 
результатам проверки подтвердились слу-
чаи жестокого обращения с задержанными. 
Виновные в жестокости дознаватели так-
же понесут справедливое наказание. След-
ствие продолжается и все причастные, не-
зависимо от занимаемых должностей, бу-
дут привлечены к ответственности.

Президент отметил важность демократи-
ческих реформ в обществе для дальнейше-
го поступательного развития страны и по-
строения нового Казахстана. Наши гражда-
не готовы к совершенствованию демокра-
тических процессов в обществе и надо дать 
эту возможность людям. По своему опы-
ту работы в общественных организаци-
ях знаю, что у нас очень много грамотных 
людей предлагающих толковые, конкрет-
ные идеи направленные на улучшение жиз-
ни. Считаю важным поручение Президента 
для всех государственных органов рассма-
тривать заявления и просьбы людей неза-
медлительно не более, чем в три дня, а же-
лательно в один день, не допуская волоки-
ты или игнорирования. Это во многом сни-
зит социальное напряжение и поднимет ав-
торитет государства в обществе.

Я также поддерживаю все предложения 
Президента по дальнейшему разграниче-
нию полномочий между исполнительной и 
представительной властями.

Сейчас, когда на планете идет геополи-
тический шторм, главное для казахстанцев 
- сберечь независимость нашей страны. У 
Казахстана есть все необходимые ресурсы 
для дальнейшего развития страны во вновь 
создающихся мировых условиях.  Для это-
го надо объединится вокруг нашего Прези-
дента и мобилизовать всю энергию, патри-
отизм и созидательно трудится в каждом 
коллективе. 

Дмитрий Останькович, руководитель 
Астанинского городского филиала «Ас-
социации русских, славянских и каза-
чьих организаций Казахстана», предсе-
датель белорусского культурного центра 
«Радима»

В сегодняшнем Послании Президент 
озвучил новую программу политическо-
го реформирования страны, которая отве-
чает требованиям и запросам современно-
го общества. К.К. Токаев подчеркнул, что 
эти реформы не пустые обещания, а кон-
кретные меры для улучшения жизни каж-
дого казахстанца. 

Геннадий Осиненко, член Ассамблеи 
народа Казахстана, председатель Акмо-
линского областого филиала ОЮЛ «Ас-
социация русских, славянских и каза-
чьих организаций Казахстана»

Нынешнее Послание Президента Респу-
блики Казахстан Касым-Жомарта Токаева 
отличается от предыдущих своим сильным 
политическим содержанием, направлен-
ным на проведение политических реформ, 
без которых невозможно дальнейшая демо-
кратизация казахстанского общества, пре-
образования в экономике страны.

Президент начал с себя, предложив но-
вую форму правления государством – пре-
зидентская республика с сильным Парла-
ментом. Таким образом, расширяя полно-
мочия законодательного органа, его роль 
в политической жизни страны, особенно 
укрепив позиции нижней палаты в приня-
тии законов.

Такие инициативы как запрет близким 
родственникам Президента занимать го-
сударственные политические должности, 
альтернативные выборы акимов областей 
маслихатами, освобождение их от руковод-
ства политическими партиями, принятие 
закона об оптимизации и дебюрократиза-
ции государственного аппарата направлен-
ны на искоренение коррупции, повышение 
самостоятельности и ответственности го-
сударственных органов в принятии реше-
ний.

В Послании сделан особый акцент на 
повышение роли местных маслихатов в 
проведении выборов, решении вопросов 
социально-экономического развития реги-
онов, поселков, аулов. Этот тезис мне бли-
зок по духу, поскольку как депутат област-
ного маслихата четырех созывов поддер-
живаю его. Ведь на протяжении многих лет 
мы говорили о повышении роли депутатов 
всех уровней и реальном разделении вла-

«Мы не свернем с намеченно-
го пути, а, напротив, ускорим си-
стемные преобразования во всех сфе-
рах жизни» – сказал Глава государства. 
Президент объявил о переходе формы го-
сударственного управления от суперпрези-
дентской республики к президентской ре-
спублике с сильным парламентом. Такая 
политическая система будет гораздо эф-
фективнее работать на благо нашего обще-
ства. 

Также он озвучил целый ряд приня-
тых решений служащих формирова-
нию многопартийной системы в стране. 
К.К. Токаев рассказал о пересмо-
тре порядка формирования и функ-
ций Сената и Мажилиса Парламен-
та РК и об усилении роли маслихатов. 
Президент предложил пересмотреть 
закон о СМИ, а также создать но-
вый общественный институт «Ұлттық 
құрылтай», который будет служить мо-
стом между властью и обществом. 
Глава государства подчеркнул, что несмо-
тря на обострение геополитической си-
туации в мире у нас не должно быть по-
вода для паники. В Казахстане имеют-
ся все резервы и инструменты для пре-
одоления любого масштабного кризиса. 
«Мы должны сберечь наше главное до-
стояние – Независимость, упрочить осно-
вы национальной идентичности, со-
средоточиться на трансформации стра-
ны. Это наш священный долг перед буду-
щими поколениями»– сказал Президент! 
Нам – казахстанцам важно следовать это-
му призыву и активно работать над постро-
ением Нового Казахстана. И мы обязатель-
но достигнем намеченных целей!

Берковский В. А., руководитель 
Павлодарского областного филиала 
«АРСК»-«Ассоциации русских, 
славянских и казачьих организаций 
Казахстана»

Прослушав послание Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева народу Казахста-
на хочу отметить что, как и было обещано, 
Глава государства дал исчерпывающий от-
вет народу, что же произошло в трагиче-
ские дни января и кто в этом виноват. След-
ствием был сделан вывод: это заговор си-
ловиков и их пособников. К каждому за-
держанному человеку по поручению Пре-
зидента был сделан индивидуальный под-
ход и многие были отпущены, а виновные 
понесут справедливое наказание согласно 
закону. 
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В АлмАты прошел сАнкционироВАнный митинг 
городского филиАлА пАртии «AMANAT» В поддержку 

политических реформ, озВученных президентом 
В послАнии нАроду кАзАхстАнА и поддержку 

ноВого кАзАхстАнАНа митинге, прошедшем 19 марта 2022 
года в сквере имени Шокана Уалиханова, 
собралось несколько сотен человек. Члены 
и депутаты партии рассказали о создании 
нового Казахстана. 

«Мы все будем бороться за демократию 
и плюрализм в Казахстане. Президент Ка-
захстана Касым-Жомарт Токаев поручил 
принять закон о регистрации партий. Те-
перь каждый гражданин Казахстана может 
реализовать свое конституционное право, 
заниматься политикой, участвовать в Ма-
жилисе, маслихатах, выборах, баллоти-
роваться. После изменения Конституции 
наша страна будет следовать принципам за-
падной модели демократии», - сказал депу-
тат Ерлан Саиров. Он также призвал казах-
станцев работать вместе во благо процвета-
ния страны». 

Депутат Мажилиса Парламента Жа-
нарбек Ашимжан подчеркнул необходи-
мость совместной работы для создания но-
вого Казахстана: «Есть поговорка: «Бір күн 
ұрыс болған жерде – қырық күн ырыс бол-
майды» (Не будет счастья 40 дней там, где 
была ссора). Трагедия января, которая вче-
ра так волновала, должна привести нас к 
новому примеру. Для чего были органи-
зованы и кем были наполнены наши глаза 
слезами в те январские дни? Все это шаги 
были предприняты для предотвращения 
перехода казахстанского общества к обнов-
лению, созиданию и преобразованию. В те 
дни члены фракции партии «AMANAT» 
посещали СИЗО, знакомились с положени-
ем задержанных и помогали людям, испы-
тывающих горе», - заявил он. 

Выступая перед собравшимися, Испол-
нительный секретарь партии «AMANAT» 
Асхат Оралов отметил, что казахстанцы, 
преодолевая испытания обрели свою не-
зависимость, которую необходимо беречь 
как самое дорогое наследие, как «аманат» 
предыдущих поколений. «Сегодня мы мо-
жем уверенно сказать, что предложенные 
Президентом политические реформы от-
крывают новую страницу в истории на-
шей страны и становятся точкой отсчета 
«Нового Казахстана», - сказал Асхат Ора-
лов. Член фракции «AMANAT» в Мажили-
се Парламента РК Саясат Нурбек отметил, 
что Президентская программа политиче-

бывает, когда нарушен мир и спокойствие в 
стране. Я на себе почувствовал, как легко 
можно потерять все, что есть у тебя: мир, 
покой, спокойную жизнь. И знаете, я не 
хочу, чтобы это снова повторилось», - по-
делился он. 

По словам депутата Мажилиса Парла-
мента Динары Закиевой, «AMANAT», по 
сути, единственная партия в Казахстане, 
которая соблюдает гендерный баланс. «Чем 
больше женщин в политике, тем эффектив-
нее решаются вопросы социальной защи-
ты населения, вопросы материнства и дет-
ства», - заявила она. 

В свою очередь, вице-президент Меж-
дународного общества казахского язы-
ка Максим Рожин отметил, что благода-
ря системной политике в нашей стране нет 
ущемления по языковым принципам. «Моя 
родина – Казахстан. Я всегда готов внести 
свой вклад в развитие нашей независимой 
страны вместе с членами партии», - сказал 
он. 

Активист партии Айсулу Ерниязова 
акцентировала внимание собравшихся на 
возможностях для молодежи. «Сформиро-
ван Президентский молодежный кадровый 
резерв – это прозрачный и эффективный 
социальный лифт для молодежи. Это воз-
можность для наиболее квалифицирован-
ных, амбициозных и креативных молодых 
людей занять руководящие должности в си-
стеме госуправления», - подчеркнула Айсу-
лу Ерниязова. 

Также на митинге выступил депутат 
Мажилиса Айдос Сарым, секретарь город-
ского маслихата Станислав Канкуров, жур-
налист Сергей Пономарев, предпринима-
тель Ларион Лян, профессор, доктор исто-
рических наук Ханкелди Абжанов, много-
детная мать Сана Жандай, певец Ибрагим 
Ескендир и другие.

Молодежь АРСК на митинге представ-
лял член Политсовета и Комиссии партий-
ного контроля партии «AMANAT» Бостан-
дыкского района г.Алматы Семен Шихо-
тов.

Пресс-служба Союза казаков 
Семиречья

ских преобразований создает новую куль-
туру диалога между партией и граждан-
ским обществом. Преемственность, спра-
ведливость и прогресс становятся ключе-
выми направлениями реформ. 

Один из городских предпринимателей 
Нуркен Рахимов также призвал казахстан-
цев объединиться. Только в стабильной 
стране можно вести бизнес и развивать-
ся. «В январе я своими глазами увидел, что 

Мероприятие было организовано в Доме дружбы предсе-
дателем «Атырауского филиала Ассоциации русских, славян-
ских и казачьих организаций Казахстана» Владимиром Завёрт-
киным.

Круглый стол собрал руководителей Этнокультурных ор-
ганизаций области, активных членов АНК. В ходе дискуссии 
своё мнение высказали председатель грузинского Этнокуль-
турного объединения «Иверия» Атырауской области Зураб Бо-
бохидзе; председатель славянского Этнокультурного объеди-
нения «Светоч» Ассамблеи народа Казахстана Атырауской об-
ласти Раиса Биткова; председатель азербайджанского Этно-
культурного объединения «Навруз» Гариб Гарибов; ведущий 
медиатор, член совета АРСК Евгений Неледов; руководитель 
«Этнокультурного дагестанского объединения «Каспий» Га-
дис Гаджиев.

В АтырАу состоялось обсуждение стАтьи В.К.божКо: «ноВый КАзАхстАн – 
это нАпряженнАя рАботА Всего нАселения, зАКонопослушные грАждАне 

и сотрудниКи прАВоохрАнительных оргАноВ, эффеКтиВный госудАрстВенный 
Контроль зА бюджетом и эКономиКой», опублиКоВАнной В гАзете ВестниК АрсК
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В последнее время в социальных сетях, а иногда и в СМИ появляются статьи и высказы-
вания различных блогеров и политиков РФ о притеснении русскоязычного населения в Ка-
захстане.  Об этом чаще всего вещают люди, которые здесь никогда не жили и даже не были 
в качестве гостей или туристов. 

Причиной таких высказываний является обыкновенный популизм. Они хотят быть на 
виду и на слуху поднимая такие, с их точки зрения, злободневные темы. И считают при 
этом себя защитниками русских. 

Популистов в современном обществе хватает. И от малограмотности и неразвитости 
кто-то начинает будировать национальный вопрос, другие подхватывают и понеслось. Та-
кие действия не замечать и замалчивать нельзя. Меры должны приниматься немедленно. 

Эти негодяи достойны общественного презрения и осуждения. Надо научить болтунов 
отвечать за свои поступки. Я крайне возмущён и решительно осуждаю высказывания таких 

Нет притесНеНий На НациоНальНой почве

По решению судебных органов Республики Казахстан двум блогерам 
-Данату Намазбаеву и Маргулану Боранбаю вынесен суровый приговор за 
оскорбление национального достоинства и чести русского народа. Каждый 
осужден на пять лет лишения свободы. 

Цитируем приговор:
«Общей направленностью текстов, представленных на исследование ма-

териалов, является негативная оценка деятельности русской нации в Казах-
стане, негативный имидж русской нации, а также формирование и укре-
пление негативных этнических стереотипов, побуждение к насилию против 
представителей русской нации, геноцид, депортация, преследование и ре-
прессии, направленные на оскорбление национального достоинства и чести 
русского народа, а также группы лиц, определяемых пользователями как 
«ватники», а равно программы изменения государственного строя, в том 
числе насильственным путём».

Как видим, Казахстан активно борется с пещерным национализмом.

недальновидных политиков. Я родился, вырос и всю жизнь прожил в Казахстане и никуда 
не собираюсь уезжать. Потому, что у меня здесь много друзей и знакомых и в большинстве 
это люди коренной национальности.  И от них я всегда чувствую понимание и поддержку.  
Если б меня здесь притесняли, я бы давно уже уехал. 

Межнациональные отношения очень тонкая и ранимая сфера человеческих отношений. 
И очень важно для каждого из нас относится к этому трепетно, стараясь сгладить острые 
углы. Это будет увеличивать доверие и уважение друг к другу людей разных национально-
стей.

Председатель Павлодарского филиала «Ассоциация русских, 
славянских и казачьих организаций Казахстана» В. Берковский

в КазахстаНе 
заКоНчеН громКий 
судебНый процесс

Память 
казаков — жертв
Политического 

террора Почтили
в Южной столице
24 января 2021 года. Алма-Ата. По благо-

словению митрополита Астанайского и Ка-
захстанского Александра в день 103-летней 
годовщины начала геноцида казачества в Бо-
гоявленском храме за Божественной Литур-
гией и панихидой состоялось поминовение 
жертв красного террора.

Литургию совершил заместитель предсе-
дателя отдела Митрополичьего округа по вза-
имодействию с казачеством иерей Евгений 
Козлов.

За Литургией и заупокойным богослуже-
нием молились казаки «Союза казаков Се-
миречья» и прихожане храма. Казаки испо-
ведались и причастились Святых Христовых 
Таин.

По завершении богослужения иерей Евге-
ний Козлов произнес проповедь. Со словами 
памяти и скорби. К собравшимся обратились 
атаман станицы Вернинской г.Алматы «Сою-
за казаков Семиречья» С.В. Шихотов, пред-
седатель Совета стариков В.Р. Попов, старей-
шины В.В.Танышев и А.Д.Чекменев.

Увековечивание памяти пострадавших в 
годы политических репрессий в Казахстане 
является частью осуществления программы 
«Рухани жангыру».

* * *
24 января 2019 года Оргбюро ЦК 

РКП(б) приняло «Циркулярное письмо ЦК 
об отношении к казакам», которое про-
ложило начало страшному и кровопро-
литному периоду в истории казачества.
Политика «расказачивания» предусматри-
вала массовую депортацию граждан: все 
казаки в возрасте от 18 до 50 лет долж-

ны были быть вывезены за пределы Дона, 
Кубани, Терека на Север. «Процесс тор-
мозила лишь хроническая нехватка желез-
нодорожных вагонов, поэтому было при-
нято решение всех уничтожать «на ме-
стах». Казачьи реки Дон, Кубань, Терек, Урал 
и другие были залиты казачьей кровью». 
Письмо Оргбюро ЦК РКП (б) от 24 янва-
ря 1919 года ставило казачество в положе-
ние «поверженного врага» и фактически объ-
явило его вне закона. «Развивая эти жут-
кие планы геноцида, Троцкий заявил на со-
брании комиссаров Южного фронта в Во-
ронеже: «Уничтожать казачество так 
таковое - вот наш лозунг. Снять лампа-
сы, запретить именоваться казаком, высе-
лить в массовом порядке в другие области».
Практически нет казачьих семей, кото-
рых бы так или иначе не коснулась полити-
ка геноцида. «Сожжено заживо, расстреля-
но, выслано в Сибирь было в основном мир-
ное гражданское население станиц и хуто-
ров – старики, женщины и дети. Документ, 
подписанный Яковом Свердловым, унес более 
2 миллионов жизней казаков. К 1926 году на 
Дону осталось не более 45% казачьего насе-
ления. В других войсках – до 25%, в Уральском 
войске лишь 10%. Были уничтожены, изгна-
ны из страны многие казаки старше 50 лет 
- хранители традиций. Как сказал известный 
публицист, писатель Александр Солженицын 
в своем выступление в 1995 году, мы все же-
стоко виноваты перед казачеством. Гено-
цид казачества - самая большая трагедия XX 
века». Семиреченские казаки сполна раздели-
ли эту печальную участь.

Пресс-служба Союза казаков Семиречья

В каких областях 
казахстана 

прожиВает больше 
Всего русских

Перед самым распадом Советского Союза в Казахской ССР на постоян-
ной основе проживало более 6,2 миллионов русских, что являлось доволь-
но серьезной численностью. Но после распада Советского Союза числен-
ность населения страны начала сокращаться вплоть до конца 90-х годов, а 
численность русских сокращается и до сих пор. Так, по оценкам на 2021 
год, в Казахстане проживает около 3,4 миллионов русских при населении 
страны в 19,1 миллионов (т.е. около 18%). Численность населения государ-
ствообразующего этноса (казахов) — растет и в ушедшем году приблизи-
лась к 69%. 

По оценочным данным на 2021 год, в трех областях Казахстана более 
35% населения составляют русские, причем в одной из них доля русских 
достигает почти половины:

• Северо-Казахстанская область - 49,22%. 
• Костанайская область - 40,55%.
• Восточно-Казахстанская область - 35,14%.
Статистика по другим городам и областям:
•  город Нур-Султан - 11,8% 
•  город Алматы - 23,5
•  Карагандинская область - 35,1%. 
•  Павлодарская область - 34,5%
• Западно-Казахстанская область - 18.5 %
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Масленица – языческий праздник, который проводил границу между зимой и началом весны. 
Празднование начиналось в день весеннего равноденствия (22 марта) и длилось около недели. 
На Масленицу прославляли природу, землю и продолжение рода, зазывали богатый урожай, 
вспоминали умерших предков. После распространения христианства духовенство придало 
празднику новый смысл. Масленица начала называться Сырной седмицей и стала служить 
подготовкой к Великому посту перед Пасхой. Время ее проведения изменяется в зависимости 
от даты Пасхи. В этом, 2022 году Масленицу мы отмечали с 28 февраля до 6 марта.

В Казахстане этот праздник с огромным удовольствием отмечают все! Не зависимо от 
национальности и вероисповедания. Все с нетерпением ждут народных гуляний, ведь именно 
этим праздником, после зимы открывается сезон уличных праздников. 

Важным ритуалом праздника считается сжигание чучела Масленицы. Его делают в виде 
большой куклы из соломы, наряжают старой одеждой, платком. Чучело символизирует зиму, 
все старое, болезни, неудачи. Сжигая его, прощаются со всем плохим и приветствуют весну 
– время обновления и приятных перемен. Перед сожжением устраиваются игры, хороводы, 
песни и пляски, угощения блинами. 

ТАЛДыКОРГАн
В Талдыкоргане люди каждый год пишут на разноцветных листочках пожелания об 

избавлении всего негативного и плохого, крепят на пышную юбку чучела и под весёлый 
хоровод сжигают чучело Масленицы. Странно, но все верят в эту примету и ждут 
феерического заключения праздника. 

Вот уже на протяжении многих лет ТОО Кайнар, ТОО АСПМК 519, ТОО Фортуна фуд, 
ТОО Пати фуд, ТОО Электросервис, ТОО Гордорстрой помогают дарить праздник жителям 
города Талдыкорган. Второй год подряд Алматинский областной русский центр оказывает 
содействие в организации Масленицы Детскому дому интернату для детей с ограниченными 
возможностями «Камкор», дворовому клубу «Наш мир». Важно именно в этот день не 
ссорится, не конфликтовать и больше людей порадовать!

Широкая масленица
После концерта и конкурсных программ гостей ждали традиционные угощения – горячий 

чай, блины, пироги и сладости. 
Финал события тоже не изменил традициям: на площади сожгли чучело Масленицы. 
- В прошедшие два года – в 2020 и в 2021-м – праздник не проводился, - делится 

руководитель молодежного крыла ОО «Казачья вольница» Михаил Кулишевич. – В этом 
году Масленицу проводить разрешено, но так или иначе, нужно было соблюдать санитарные 
требования: зрителям важно носить маски и стараться соблюдать социальную дистанцию. 

Гостей на масленице ждало угощение - угощали чаем и блинами.
Праздник получился шумным и весёлым!  

АЛмАТинСКАя ОБЛАСТь
В Алматинской области было проведено около 30 празднований Масленицы в 

г.Талдыкорган, г.Капшагай, г. Текели, в Енбекшиказахском районе, Илийском, Каратальском, 
Панфиловском, в Саркандском. И в каждом месте есть своя изюминка праздника. 
Традиционно раздаются блины, с чаем, с вкусностями.  А самое интересное для детей и 
жителей – это игры и конкурсы! Нам помогают в приобретении подарков наши спонсоры и 
партнёры. 

Масленицу издавна праздновали широко и с размахом. Прощание с зимой, встреча 
весны, подготовка к Великому посту - у праздника много значений и целей. Традиции, 
сформированные столетиями, и сегодня остаются актуальными. 

А после Масленицы мы готовимся встречать Наурыз!
Праздник состоялся при поддержке КГУ “Қоғамдық келісім” государственного учреждения 

“Управление внутренней политики алматинской области” и участии Алматинского областного 
славянского центра.

КАРАГАнДА 
Начало календарной весны в Караганде ознаменовалось праздником славянской культуры 

«Русская зима - Масленица».
Общественное объединение «Казачья вольница» при поддержке АРСК и Русского дома в 

Нур-Султане на площади перед ДК Молодёжный 6 марта организовали народные гуляния – 
Масленицу.

В культурную программу входили: конкурсы, игры, забавы, творческие номера от старшего 
и младшего состава народного ансамбля песни и танца «Вольницы», номера от приглашённых 
коллективов.  

ТемиРТАу 
Масленица – один из самых любимых в народе праздников. Очередным подтверждением 

этому стали массовые гулянья, прошедшие в минувшее воскресенье (6 марта) в филиалах 
РОО СКСК. В этот день погода не радовала ярким солнышком. Но в душе каждого, кто 
пришел на Масленицу, было очень радостно и тепло!

Темиртауский филиал РОО СКСК 
совместно с автоклубом «Общение 24/7» 
организовали и провели замечательный 
праздник «Проводы Масленицы», 
пригласили горожан и семьи, имеющие 
особенных ребятишек. Непринужденное 
общение, веселые конкурсы и игры вовлекли 
детей в хоровод веселья, народных песен, 
плясок, зажгли солнечным светом взгляды 
детей и их родителей. Уже никто не обращал 
внимание на пронизывающий ветер и лужи 
под ногами, все стремились играть, петь 
вместе с самодеятельными артистами, 
приплясывать. 

Удалые богатыри померились силушкой 
и удалью, дети показали свою ловкость и 
быстроту в конкурсах – всех ждали призы и 
угощения! 

Музыкальный номер казаков с 
фланкировкой шашками вызвал восторг и 
детей, и взрослых. 

ПАВЛОДАР
Народный казачий ансамбль «Иртышские казаки» Павлодарского филиала РОО СКСК в 

преддверии весенних праздников (8 Марта, прощай Масленица) выступили с концертной в 
станице Ямышево и побывали на массовом гулянье в селе Павлодарское. Для станичников это 
был замечательный подарок в праздничные дни. Жители Ямышево всегда очень ждут своих 
друзей из Павлодара, чтобы услышать прекрасные народные песни в исполнении ансамбля. 
А массовое гулянье в селе Павлодарское заиграло яркими красками благодаря песням, 
исполненными «Иртышскими казаками». 

нуР-СуЛТАн
Астанинский филиал РОО СКСК провели «Проводы Масленицы» в Доме дружбы, 

пригласив жителей столицы на праздник. Ансамбль «Радуга» порадовали участников 
праздника исполнением народных песен. Дети воскресной школы с удовольствием 
участвовали в конкурсах, играх и с превеликим удовольствием поедали блины. Хозяюшки 
соревновались в конкурсе «Самые вкусные блины». Каких только блинов на было на столе! 
Пшеничные, гречневые, ржаные, овсяные, пшённые и даже гороховые! Победителями 
признаны все стряпухи. Блин комом не получился ни у кого. 
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И, конечно, все эти праздники не состоялись бы без главного события – сожжения чучела 
Масленицы, которое символизирует уход зимы, таяние льда, приход первого весеннего тепла 
и расцветания природы. Также с Масленицей горят все беды и неудачи, все плохое улетает как 
пепел, а остается только светлое и чистое. Все, кто пришел на праздник, провожал взглядом 
пляшущие языки пламени и «тающую» под ними куклу, слышал слова о прощании с зимой: 
«…Чтобы птички пели, небеса синели. Ну а все невзгоды, холод, непогода, зимние морозы, 
неудачи, слезы – пусть они сгорают. Гори, гори ясно, чтобы не погасло!».

Веселый праздник зрителям подарили ансамбль русской и казачьей песни «Раздолье» 
РОО «Союз казаков Степного края», ансамбль «Веселка» Белорусского культурного центра 
«Радима», ансамбль русской песни «Радуга», ансамбль «Дуслык» Татаро-башкирского 
этнокультурного центра «Таң».

Редакция газеты «Казак степной»

Программа начинается с истории о праздновании Масленицы, которая сопровождается 
традиционными масленичными играми и угощением блинами.

Вдоволь наигравшись, дети вышли на улицу и со сказочными героями участвовали в играх 
и интересных конкурсах. Бег на метле, в импровизированных лаптях, искусное «испекание» 
блинов и многое другое стало частью игровой развлекательной программы для детей.

В завершение состоялось традиционное сожжение чучела под приговорки «Гори-гори ясно, 
чтобы не погасло! Зима, уходи! Весна, приходи!», что является символом проводов зимы и 
приглашения весны и тепла.

Гордей Татаренко, активист белорусского центра “Радзіма”: Я очень люблю бабушкины 
блины, поэтому Масленица для меня один из любимых праздников. С мамой мы посещаем 
разные мероприятия, где для детей проводятся игры и конкурсы. Масленица символизирует 
проводы зимы, встречу весны. Я очень этому рад. Хотя я и люблю зиму, но лето жду с 
нетерпением!

Соня Кашафутдинова: Выражаем огромную благодарность от лица татаро-башкирского 
центра “Дуслык” за организацию и проведение праздника “Широкая Масленица”. Благодаря 
празднику, дети получили возможность прикоснуться к традициям русского народа. Праздник 
прошёл на одном дыхании, были очень интересные конкурсы, замечательные угощения!

Праздник очень понравился, оставил море позитива не только у детей, но и у взрослых! 
Гости праздника зарядились радостью, хорошим настроением, яркими впечатлениями и 
воспоминаниями!!! 

Владимир Холод, 
Северо-Казахстанская область, 

город Петропавловск

ПеТРОПАВЛОВСК
 Масленица – это традиционный славянский праздник, полюбившийся не только славянам, 

но и представителям других этносов. Издревле он символизирует переход от зимы к весне, 
наступление теплого времени года, оживление природы.

Раньше люди тщательно готовились к Масленице. Традиционно Масленица длится целую 
неделю. У каждого дня есть свои традиции и названия, которые раньше неукоснительно 
соблюдали: понедельник – это «Встреча», вторник – «Заигрыш», среда – «Лакомка», четверг 
– «Разгуляй», пятница – «Тещины вечерки», суббота – «Золовкины посиделки», воскресенье – 
«Прощеное воскресенье».

В этом году Масленица началась 28 февраля. В течение недели областной филиал 
организации юридических лиц «Ассоциация русских, славянских и казачьих организаций» 
совместно с историко-краеведческим музеем проводят праздничные гуляния Масленицы. 
2 марта для участия в данной программе были приглашены дети из числа этнокультурных 
объединений АНК СКО.

В этом году в Южной столице в связи с событиями на Украине традиционное празднова-
ние Масленицы по просьбе Совета стариков Союза казаков Семиречья не проводилось. Каза-
ки в Прощенное воскресение 6 марта помолились, исповедовались и причастились святых тайн 
на литургии в храме Князя Владимира г.Алматы. С проповедью выступил настоятель храма 
епископ Каскеленский Геннадий.

Казаки одобрили и поддержали политику Президента страны Косым-Жомарта Кемелевича 
Токаева, отметили большую роль ОДКБ в стабилизации обстановки и личный вклад Президен-
та РФ В.В.Путина, а также роль Ассамблеи народа Казахстана в преодолении трагических ян-
варских событий.

Атаман Союза казаков Семиречья В.С.Шихотов вручил каждому казаку «Казачий молитвос-
лов», пожелал духовной крепости в предстоящем Великом посту и мира и согласия в нашем го-
сударстве.

Справка:
Прощеное воскресенье. В этот день православные просят друг у друга прощения, чтобы 

вступить в Великий пост с чистой душой и совестью.
Прощеное воскресенье отмечается накануне Великого поста в последний день Масленицы (в 

богослужебных книгах этот период называется Сырной седмицей). 
Это особый день для верующих. Днем, после литургии, священники меняют облачения с бе-

лых на траурные черные. Меняются покрывала в алтаре на престол и жертвенник, а также ал-
тарная завеса. Вечерняя служба совершается при выключенном свете.

После нее совершается специальный чин. Верующие подходят сначала к священнику, а по-
том друг к другу со словами: «Прости меня!». Ответ такой: «Бог простит, и меня прости!».

Точно так же в течение всего дня верующие просят прощения у близких и знакомых. Свя-
щенники советуют делать это устно, чтобы просьба была максимально искренней.

ТРАДиции и ПРимеТы
Верующие просят прощения, чтобы приступить к посту с чистой душой, а также с чистым 

сердцем встретить Пасху — день Воскресения Иисуса Христа.
В первые века христианства традиции примирения перед началом Великого поста не было. 

Она пошла от монахов, живших в Палестине в IV—V столетиях. На время многодневного го-
вения они уходили в пустыню, где проводили время в одиночестве, молились и размышляли о 
Боге. Только по воскресеньям они собирались вместе на литургию. Однако приходили далеко 
не все, ведь пустыня полна опасностей. Зная, что встреча могла оказаться для кого-то послед-
ней, монахи просили прощения друг у друга перед разлукой.

Со временем эта традиция прижилась и в других храмах. Сейчас ее чтут порой даже далекие 
от религии люди.

Прощеное воскресенье выпадает на последний день Масленицы, считается, что ее нужно 
проводить хорошо. В этот день принято собираться за праздничным столом, причем обязатель-
но с блинами.

Считается плохой приметой не простить кого-то в этот день или сквернословить. Издавна 
люди верили, что такого человека в наступившем году ожидают беды.

Также в этот день запрещено думать о плохом, жаловаться, раздражаться, вступать в кон-
фликты, завязывать ссоры. Нельзя пить алкоголь и заниматься тяжелой работой.

   Семен Шихотов

Бог простит, и я прощаю!
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Мероприятие организовано Белорусским 
культурным центром «Радима» при поддержке 
Ассамблеи народа Казахстана города Нур-
Султан, Ассоциации русских, славянских и 
казачьих организаций Казахстана, кафедры 
«Социально-гуманитарные дисциплины и Арт-
менеджмент» КазНУИ.

Виктор Зайберт - немецкий сын 
казахского народа

Выполнили: Байбурқызы Сабина, 
Ермекбаева Ақбота

Вестник АРск пРодолжАет публикАцию лучших доклАдоВ 
студентоВ кАзнуи, котоРые были пРедстАВлены нА гоРодской 

нАучно-теоРетической конфеРенции, посВященной 
30-летию незАВисимости Республики кАзАхстАн 

«диАлог культуР кАк осноВА фоРмиРоВАния нАционАльной 
идеи кАзАхстАнА» В столичном доме дРужбы 

II степени, юбилейную медаль «ҚР 
Тәуелсіздігіне 25 жыл» и награду Ассамблеи 
народа Казахстана «ҚХА «Бірлік» алтын 
медалі». ьВиктор Зайберт- автор одного из 
сенсационных археологических открытий 
ХХ века – Ботайской культуры. Сегодня 
в Северо-Казахстанском краеведческом 
музее хранится более 200 тысяч артефактов, 
найденных в древнем поселении Ботай. За 
долгие годы упорного и кропотливого труда 
Виктор Зайберт не только доказал высокий 
уровень развития ботайцев, но и сделал 
сенсационное открытие: народ, кочевавший 
по территории Северного Казахстана шесть 
тысяч лет тому назад, одомашнил лошадь 
и успешно занимался её разведением. Это 
перевернуло существовавшую ранее теорию 
одомашнивания лошади.

Внесённый вклад Виктора Зайберта в 
Казахстан.

В прошлом году исполнилось 40 лет с тех 
пор, как на территории современной Северо-
Казахстанской области была найдена Ботайская 
цивилизация. Эта находка стала настоящей 
сенсацией. До сих пор ее исследуют целые 
делегации ученых со всех уголков планеты 
– пытаются воспроизвести технологию 
строительства жилищ, построенных без 
единого гвоздя, но с использованием костей 
лошади, глины и дерева. Что примечательно, 
исследования показывают, что в поселении 
Ботай не было пожаров. Также ботайцы, 
жившие в IV–III тысячелетии до нашей эры, 
как свидетельствуют находки, проводили 
трепанацию черепа, плавили медь, делали 
керамические и ювелирные изделия.Но одно 
из самых важных достижений, приписываемых 
учеными ботайцам, было одомашнивание 
лошади. Поэтому Ботай сейчас многие 
называют не иначе, как “истоком степной 
цивилизации”. Ведь вплоть до XIX века 
нашей эры именно лошадь была основным 
средством передвижения во всем мире, а 
тогда, на заре цивилизации, и вовсе стала 
фактором многовекового господства степной 
цивилизации над иными. При этом, как 
отмечает казахстанский ученый, вывод о том, 
что именно в Ботае была впервые одомашнена 
лошадь, делался не только на основании 
анализа строения челюсти найденных при 
раскопках лошадей. По всей территории 
поселения когда-то функционировали загоны, и 
почва в них больше насыщена фосфором, чем 
почва жилищ. Это, как предполагают ученые, 
может быть следствием того, что в загонах 
когда-то был конский навоз – то есть ботайцы 
лошадей не просто ловили ради мяса, но и как 
минимум сохраняли их про запас живьем.

На образцах керамической посуды есть 
следы кумыса – свидетельство не только того, 
что кобылиц доили, но того, что полученное 
молоко перерабатывали.

А по всему поселению были найдены 
многочисленные застежки пут для лошадей 
из кости и дерева, скальпели для кастрации 
жеребцов в виде трубчатых проколок из 
птичьих костей, костяные и волосяные 
удила, недоуздки из ремней, укрюк – орудие 
табунщика для ловли лошадей, колесный 
транспорт и многое другое. Таким образом, 
очевидно, что лошадь для Ботайской 
цивилизации однозначно была больше, 
чем объектом охоты. Работа по изучению 
Ботайской цивилизации проделана большая, 
но в то же время можно сказать и о том, что 
она в самом начале. Уже найдены сотни тысяч 
костей, исследованы из них – несколько сотен. 
«И делать какие-то фундаментальные выводы 
на основе такой маленькой выборки просто 
непрофессионально», – говорит Виктор 
Зайберт. 

Сейчас Ботай изучают ученые не только 
Казахстана, но и всего мира. В их арсенале – 

набор самых передовых методов генетического 
анализа, нанотехнологии и многое другое. Так 
что стоит думать, что новые исследования 
станут поводом как для новых сенсационных 
гипотез, так и для новых серьезных открытий о 
жизни наших протопредков.

Эдуард Регель - выдающийся ученый
Выполнили: Байбурқызы Сабина, 

Ермекбаева Ақбота 

Петербургским ботаническим садом заведовал 
швейцарец Эдуард Регель. У него было два 
сына – Роберт и Альберт. Младший Альберт, 
получив медицинское образование, в 1870 году 
был направлен уездным врачом в Кульджу. 
Вернувшись в Петербург, он рассказал отцу о 
неизведанном растительном мире Казахстана 
и Семиречья. Регель-старший стал выбивать 
из казны деньги на научную экспедицию. 
Но, как и сегодня, тогдашние чиновники 
меньше всего обращали внимание на науку, 
а тем паче на ботанику. Регелю удалось 
добиться расположения таких влиятельных 
лиц, как министр финансов Российской 
империи Самуил Грейг, генерал-губернатор 
Туркестана Кауфман, военный губернатор 
Семиречья Колпаковский, и экспедиция, 
возглавляемая Альбертом, отправилась в 
путь. Результаты превзошли все ожидания. 
Альберт собирал коллекции флоры, состоящие 
из засушенных растений, луковиц, семян, и 
отправлял нарочными в Петербург, где его отец 
скрупулезно описывал и определял растения, 
среди которых оказалось очень много видов 
доселе неизвестных науке, в том числе девять 
видов дикорастущих тюльпанов. Один из них 
назвали в честь Регеля-младшего – тюльпан 
Альберта, другой в честь первопроходца 
Александра Шренка. А большинство видов 
пришлось назвать именами благодетелей-
чиновников – Колпаковского, Грейга, 
Кауфмана. Благодаря семейству Регелей виды 
казахстанских тюльпанов попали в Голландию, 
Англию, Францию, Германию и Америку, где 
обратили на себя внимание селекционеров, 
став прародителями большинства современных 
сортов. 75% всех садовых голландских 
тюльпанов является потомками тюльпанов 
Грейга и Кауфмана.

Семейство Регель и дикие яблоки.
На эти удивительные яблоки люди 

приходили любоваться с разных концов тогда 
еще небольшого города. Брали посадочный 
материал, высаживали деревца в своих садах 
– и постепенно Верный стал городом-садом. 
А сорт стал знаменитым. Регель при этом 
отмечает, что «форма апорта, как величина 
его, весьма изменчивы, смотря по уходу за 
деревом и его возрасту». Регель прибыл в 
город Верный, областной центр Семиречья, 6 
сентября 1876 г. Очевидец писал, что каждый 
город чем-то знаменит. Дрезден – Мадонной, 
Нью-Йорк – статуей Свободы, а Верный – 
своими яблоками и... землетрясениями. У 
истоков гибридизации верненского апорта 
(или «редьковского яблока»), несомненно, 
стояла ученая семья Регель. Люди брали 
посадочный материал, высаживали деревца 
в своих садах – и постепенно Верный стал 
городом-садом, а сорт стал знаменитым. 
Апорт стал алма-атинским, и именно в 
советское время слава нашего апорта стала 
общесоюзной, апорт стал символом города, 
и все гости города устремлялись первым 
делом на базар, чтобы увидеть и попробовать 
легендарный алма-атинский апорт. В его книге 
«Русская помология, или описание признаков 
и способ разведения сортов плодовых 
растений» (1868 г.) написано: «Этот сорт один 
из самых распространенных русских яблонь, 
разводится весьма часто от петербургской 
и прибалтийских губерний на юг». Регель 
при этом отмечает, что «форма апорта, как 
величина его, весьма изменчивы, смотря по 
уходу за деревом и его возрасту». 

Эдуард Людвигович Регель умер 15 апреля 
1892 г. в Петербурге. За свою жизнь он 
описал около 1000 видов растений Евразии. 
Его сыновья Альберт, Арнольд и Роберт 
продолжили дело отца и стали известными 
ботаниками. 

Байбурқызы Сабина
 
Биография. 
Сегодня профессор Зайберт известен далеко 

за пределами своей родины, читал лекции в 
университетах Оксфорда и Эдинбурга, член-
корреспондент Академии социальных наук 
РК, Германского археологического института 
г. Берлина и Научного объединения немцев 
Казахстана. Археолог, автор нескольких 
научных открытий и более 100 книг и статей 
по древней истории Северного Казахстана, 
специалист в области изучения памятников 
каменного века на территории Северного 
Казахстана родился в 1947 г. в с. Николаевка 
Есильского района Северо-Казахстанской 
области. Зайберт окончил Явленскую среднюю 
школу Есильского района, затем исторический 
факультет Петропавловского пединститута 
(1965–1969) по специальности «учитель 
истории». В 1969 г. начал работать в отделе 
археологии Северо-Казахстанского областного 
историко-краеведческого музея.

Краткая информация о прибытие 
Виктора Зайберта в Казахстан.

Его родители, как и многие немцы, были 
депортированы в Казахстан из Республики 
немцев Поволжья. Отец прошел трудовую 
армию, откуда вернулся в село Николаевка 
Северо-Казахстанской области в 1946 году. 
Годом позже родились двойняшки, Виктор и 
Эльвира.

интерес к археологии.
Любознательный студент часами проводил 

в библиотеке и краеведческом музее. Именно 
здесь ему посчастливилось познакомиться с 
Геннадием Борисовичем Здановичем, доктором 
исторических наук и создателем Челябинской 
археологической школы. С этого момента 
жизнь Виктора Зайберта неразрывно связана с 
археологией.

Достижения.
В 2015 году он был удостоен престижной 

награды – «Лидер науки», имеет ряд 
государственных отличий – орден «Достық» 

 ермекбаева Акбота 

Биография
Среди отечественных ботаников XIX века 

особое место занимает Эдуард Людвигович 
Регель (1815—1892). Родился он 13 августа 
1815 года в саксонском городе Гота, в семье, 
где было 11 детей, рано потерял отца. Закончив 
курс средней школы, Регель поступил 
учеником в оранжереи герцога Готского. С 
этих пор садоводство стало его главным делом. 
Он работал в университетских ботанических 
садах Геттингена и в Королевском саду в 
Берлине, а в Боннском университете сумел 
совместить работу садовника с ученьем 
и успешно закончил курс университета 
вольноопределяющимся. Он был не только 
крупным исследователем, открывшим и 
описавшим более 1000 новых видов, но и 
выдающимся цветоводом. Многие из открытых 
или акклиматизированных им растений вошли 
в золотой фонд декоративного садоводства. 
Так, введенные Регелем в культуру тюльпаны 
Грейга и Кауфмана стали родоначальниками 
целых классов современных тюльпанов, 
представленных сотнями сортов.

Работы Эдуарда Регеля.
Из-за своих успехов Эдуард Регель в 

1855 г. был приглашён на работу в Санкт-
Петербург в Императорский ботанический 
сад и под его руководством сад стал вторым 
ботаническим садом в мире по богатству 
коллекций живых растений. Также при саде 
были созданы музей и лаборатория. Там Регель 
начал исследовать флору различных областей 
Восточной Сибири, Средней Азии, Сахалина и 
Уссурийского края по коллекциям, собранным 
путешественниками.

история его вклада в Казахстан.
В середине XIX века появились монографии 

российского путешественника Александра 
Шренка, исследовавшего обширные районы 
Центрального Казахстана и Семиречья. В 
них описывалось, что в далеких киргиз-
кайсацких степях у подножья гор растет 
огромное количество диких тюльпанов. Их 
никто не разводит, никто за ними не ухаживает, 
они растут сами по себе. В те времена 


